

EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 13 Ene 2011 21:25

EFEMERIDES DEL REAL Y GLORIOSO CUERPO DE INFANTERIA DE MARINA

13 DE ENERO:

En tal día como hoy del año 1.823, tiene lugar la gloriosa acción del puente de Armentia, Vitoria, en que son batidos los franceses del famoso cabecilla absolutista Bessieres, de origen francés.

Agradecimiento a AFOCES del foro Militar

[http://www.militar.org.ua/foro/infanter ... a-f18.html](http://www.militar.org.ua/foro/infanter...a-f18.html)

CAPITAN DE FRAGATA D. JOSE DE LA SERNA Y DE LA RIVA.

Don José de la Serna y de la Riva ingresó en la Armada en Ferrol (Febrero de 1801). Formó parte de la promoción 152 del Cuerpo General - en la Real Compañía de Guardias Marinas a bordo del navío San Miguel - y pronto había de servir en los Batallones de Marina.

Fernando VII juró la Constitución de 1812 y, desde ese momento, no cesaron de levantarse partidas carlistas, en varios puntos de la península, siendo las principales las que mandaba el barón de Troles y el tráfuga Jorge Bessiéres. El 6º regimiento de marina, mandado interinamente por el capitán de fragata don José de la Serna, sale de Ferrol - en septiembre de 1822 - para operar en el quinto distrito militar, y tiene el primer encuentro con el enemigo en Monforte de Lemos. Pero entre los hechos más gloriosos de esta unidad destaca la acción del puente de Armentía. En esta operación – que tuvo lugar el 15 de enero de 1823 - parte de la fuerza estaba directamente a las órdenes del capitán de fragata de la Serna, y tomó parte en una de las acciones más sangrientas y feroces que produjo esta desgraciada lucha fratricida.

Don Juan Godoy - comandante de la 4ª compañía y al mando de toda la unidad a la muerte de la Serna - rindió parte de campaña al general en jefe del ejército de operaciones. En dicho parte (1) expone, entre otros extremos, lo siguiente : “En la tarde del 13 del corriente llegó este cuerpo a la Villa de Miranda de Ebro, donde el comandante D. José de la Serna recibió orden, del segundo general de este distrito, de destacar 160 hombres a Logroño y continuar con el resto de la fuerza sin detención a Vitoria. Para cumplimentar esta providencia se dirigieron hacia Logroño, en la mañana del día 14 y a las órdenes del capitán D. Bartolomé Pita da Veiga, las compañías 1ª y 2ª de fusileros y la de cazadores, además de dos piezas de artillería, mientras que las cinco restantes seguían hacia Vitoria. La marcha continuó sin novedad hasta la Puebla de Armiñán ... Allí se presentó el comandante del destacamento de aquel punto con un oficio del alcalde constitucional, de la villa de Treviño, en la que manifestaba de la presencia de una partida de facciosos en la zona ... previno la Serna al comandante del

destacamento que le siguiese con la fuerza a sus órdenes, mandó al capitán de la 3ª compañía D. Antonio Pita de Veiga que escoltase el equipaje a Vitoria y, sin detención, se puso en marcha con las cuatro restantes hacia Treviño ... Allí supo que el enemigo continuaba en las Ventas de Armentía. Con este aviso, de la Serna, inició la marcha con 8 caballos y la 6ª compañía de marina en vanguardia... siguiendo él con el resto de la columna.

A las cuatro y media de la tarde se avistaron los centinelas enemigos y se realizó un ataque, para sorprender las avanzadillas, haciéndose cinco prisioneros... A las doce de la noche se tuvo noticia del paso de una unidad de unos 800 hombres hacia la Venta de la Moraza ... A las seis de la mañana previno la Serna al teniente D. Angel Martínez que marchase, con la compañía de granaderos, en dirección de la Venta de Moraza, mientras que él, con el resto de la fuerza, lo hacía a la izquierda por el camino a Vitoria... Los facciosos que estaban emboscados... hicieron una descarga a quemarropa sobre la compañía de granaderos. El teniente Martínez despliega la compañía y se apodera de una cabeza de puente para sostener las demás fuerzas. Así que se sintieron los primeros tiros, de la Serna acude en su socorro y las compañías desplegaron para el combate. La 4ª marchó con el mayor entusiasmo al frente; la 5ª se empeñó en su apoyo y mantuvo el puente, mientras que la 6ª se dirigió a la izquierda para contener la caballería. En aquel momento tres columnas de doscientos o trescientos hombres atacaban por la derecha del puente; cosa de doscientos soldados a caballo rodeaban el río por nuestra izquierda; otro destacamento considerable de caballería cargaba por las alturas... y, en una palabra, por todas partes y en todas direcciones, 170 hombres de infantería se veían cargados y doblados por más de 1000 infantes y 200 caballos. A pesar de este imprevisto ataque y de las considerables fuerzas que fatigaban a un puñado de hombres, pudieron estos hacer una retirada con sorprendente orden y disciplina... Por dos leguas y media el fuego jamás se interrumpió, y después de concluidas todas las municiones, solo las bayonetas, impulsadas por el amor patriótico, pudieron salvar estas cuatro compañías.

La modestia exigía de mí un eterno silencio sobre las acciones grandes que he presenciado en esta jornada; pero la gratitud debida a los ilustres españoles que derramaron su sangre por la patria, es muy acreedora a que no se dejen en olvido remarcables hechos... Al comandante de la Serna le costó muy cara la generosidad que había tenido con su ayudante herido – al que había cedido su caballo - ...”

El comandante – capitán de fragata de la Serna – murió heroicamente al frente de sus hombres. Recibió un balazo en el muslo derecho y después fue cargado por un grupo de caballería. Y no pudiendo evitar la suerte que le amenazaba, entregó al sargento de granaderos Martín Valera su sable, diciéndole : “Salve usted mi espada que yo muero por la patria”. La épica defensa produjo - de una unidad de 170 infantes de marina mandados por 11 oficiales - la gloriosa muerte del comandante, tres oficiales, un sargento primero graduado de subteniente, un segundo de granaderos, un cabo 1º y catorce soldados; y resultaron heridos el sargento mayor, dos oficiales, dos sargentos y veintiocho soldados. Tales pérdidas hablan por si solas del espantoso combate que se desarrolló.

D. Juan Godoy finaliza así su informe : “Yo que, desde la irreparable pérdida de nuestro comandante, quedé a la cabeza de esta tropa, no encuentro expresiones para encarecer la bizarría y espíritu patriótico con que se han conducido, en una acción tan empeñada, todos los individuos que han estado a mis órdenes. Sin embargo, no puedo desentenderme de hacer presente a V.E. que faltos los cabos y soldados de oficiales que los mandasen, han tenido sargentos que les hicieron sostener con gloria la libertad nacional, y han contribuido a presentarlos en Vitoria bajo toda la disciplina militar. Vitoria 18 de

Enero de 1823".(3)

Y tal disciplina, espíritu de sacrificio y heroísmo solo pudo ser posible por el liderazgo que en todo momento fue capaz de ejercer su jefe el capitán de fragata don José de la Serna. En el Panteón de Marinos Ilustres, donde reposan las cenizas de tantos Héroes, hay una lápida con la siguiente inscripción :

A LA MEMORIA DEL CAPITAN DE FRAGATA

DON JOSE DE LA SERNA

MUERTO GLORIOSAMENTE EN LA ACCION DE ARMENTIA

CONTRA EL CABECILLA BESSIERES

MANDANDO EL 6º REGIMIENTO DE MARINA EN

15 DE ENERO DE 1823

En el año 1850, como público homenaje a los hechos gloriosos del Cuerpo, y en especial a los de Tolosa y Armentía, se iza la enseña morada del 6º regimiento del Cuerpo - en lo alto del escudo del altar mayor da la iglesia castrense de San Francisco del departamento marítimo de Ferrol - disponiéndose, diez años más tarde (26-1-1860), que cada vez que esta bandera se deteriore sea sustituida por la del 2º batallón del 2º regimiento, haciéndose en dicha fecha la primera sustitución. Esta práctica, tan emotiva, dejó de hacerse a partir de la proclamación de la República (1931), siendo de desear sea pronto restablecida en su lugar.

El Ayuntamiento de Ferrol, el 3 de febrero de 1823, toma el acuerdo de levantar un monumento, frente al cuartel de Nuestra Señora de los Dolores, en memoria de los componentes del 6º regimiento de Marina muertos en la acción de Armentía

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoEspartiata - 14 Ene 2011 00:03

Dejando de lado patrias etc etc una cosa tengo claro, tan importante como saber vivir es saber morir. Cuando ya no queda nada siempre te queda elegir como marcharte. Vender cara la piel. Quién sabe como reaccionaríamos en tales circunstancias.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 14 Ene 2011 21:27

EFEMERIDES 14 DE ENERO :

Una disposición de este día, del año 1.741, designaba al Brigadier D. Eugenio Eustariz para que organizara el 7º y 8º, ya que los Batallones se numeraban correlativamente, a base de los Regimientos de Valencia y Cataluña, concediendo el pase a la Marina de un Teniente Coronel, un Comandante y un Capitán, junto con los de "Galeras" y "Barlovento", eran entonces diez los Batallones existentes.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 16 Ene 2011 05:35

EFEMERIDES DIA 15 DE ENERO:

Por real disposición de esta fecha del año 1.861, se resolvía, como medida general para lo sucesivo que, siempre que por cualquier razón o motivo, fuese indispensable emplear como operarios a los Soldados del Cuerpo de Infantería de Marina, en trabajos o faenas extraordinarias de baterías de los parques de Artillería,

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 24 Ene 2011 16:19

EFEMERIDES DIA 24 DE ENERO:

Las Ordenanzas de la Armada, de este día del año 1.663, precisaban en su Artículo 6º "Que los galeones y navíos míos propios, se han de tripular y armar con 16 marineros por cada 100 toneladas; la Infantería de Marina se ha de repartir a razón de 26 soldados Infantes por cada 100 toneladas, y... de 28 en las naves capitanas, almirantes y navíos de 200 toneladas abajo".

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 30 Ene 2011 07:14

En este día del año 1.708, fue destinado a las campañas de Orán, alcanzando grandes glorias y quedando destrozado, el Tercio Viejo de Infantería de Marina de Cádiz, llamado el "cautivo".

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 30 Ene 2011 07:19

DIA 30 DE ENERO

Tal día como hoy del año 1.815, se concede la Cruz de distinción de Tolosa, a la Bandera del 6º Regimiento de los Batallones de Infantería de Marina, con el lema "Valor y Disciplina", y un Escudo de distinción para sus componentes. Esta Cruz de distinción o "corbata azul de Tolosa", fue ganada en la memorable jornada del 19, en Tolosa (Francia), por ser las primeras fuerzas españolas que pisaron tierras francesas persiguiendo a Napoleón. Es de color azul-turquí, con un escudo de cuatro aspas rematadas en forma de ancla, esmaltada en azul y con un óvalo en blanco con corona real. Entre las aspas una columna dorada enlazada con palma y espada.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 31 Ene 2011 12:13

EFEMERIDES DIA 31 DE ENERO:

Por una disposición de esta fecha del año 1.806, se crearon en Filipinas dos secciones de "Milicias disciplinadas", denominadas "Granaderos de Marina".

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 06 Feb 2011 06:12

EFEMERIDES DIA 5 DE FEBRERO:

En este día del año 1.772, fallecía en San Fernando, el capitán General de la Armada, Marqués de la Victoria, D. Juan José Navarro. Contó 76 años de servicios militares, mereció la confianza de cinco Reyes y se halló en 50 Batallas.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 09 Feb 2011 23:44

EFEMERIDES DIA 9 DE FEBRERO:

Una Real disposición de esta fecha, del año 1.861, expresaba “que, conformándose la Reina con lo propuesto por el Comandante General del Apostadero de Filipinas, y el parecer del Director de los Cuerpos de Artillería e Infantería de Marina, venía a resolver que en el laboratorio de los Mixto de San Fernando, se construyeran sin pérdida de tiempo, 800 quintales de cuerda-mecha, para ser enviados al citado Apostadero. Debiendo además advertirle que S. M. aprobaba la determinación para que fuese reemplazada para los usos diarios, la mecha de “Bonete” (filamento extraído de la corteza del coco), por la de “Pevete” (posiblemente filamentos de la Pevetera, planta compuesta, originaria de Caracas).

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 10 Feb 2011 13:06

EFEMERIDES DIA 10 DE FEBRERO:

En una relación de este día, del año 1.718, en la que figuraban 66 unidades, el Regimiento de la Corona, del cual se formó la Infantería de Marina el año anterior, figura con el número 5 por su antigüedad, y en el número 41 se anotaba que Don José de Vicaría, mandaba los Batallones de Armada, Marina, Bajajes y Océano además del de Galeras o Mediterráneo. Se dijo entonces “que la Hoja de Servicios de Infantería de Marina en esta época, era el resultado histórico de todas las expediciones militares y navales realizadas en el reinado de Felipe V”.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 11 Feb 2011 12:11

EFEMERIDES DIA 11 DE FEBRERO:

Una disposición de estas fechas del año 1.874, determinaba que los efectos de Capilla que debían llevar los Batallones de Infantería de marina a campaña, se repartiesen así: Para la celebración del Santo Sacrificio de la Misa, al Capellán más antiguo de los Regimientos, le correspondía llevar los ornamentos necesarios y a los de Batallón, un ánfora o ampollita con los santos óleos, para los enfermos o moribundos, una estola morada y un misal.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 14 Feb 2011 19:52

EFEMERIDES DIA 14 DE FEBRERO.

En este día del año 1.797, tiene lugar en aguas del Cabo San Vicente, el combate naval de su nombre, que si bien fue adverso para nuestras armas, fue glorioso para el comportamiento de nuestro Cuerpo.

El heroico infante Martín Alvarez, Cabo 1º de los Batallones de Marina, defendió con extraordinario arrojo, la Bandera de su navío el “San Nicolás de Bari”, llagando a clavar en un mamparo con su sable a un oficial ingles que intentaba arriarla. Rodeado de enemigos saltó de la toldilla al alcázar, recibiendo el heroico testamento de su Comandante que moribundo decía: “¡Granadero, di a tus compañeros que ninguno se rinda, sino después de muerto!”. A pesar de sus heridas siguió batiéndose durante más de una hora. Los ingleses le rindieron honores militares y en su honor pusieron su nombre “Granadero Martín Álvarez” a un cañón inglés que desde Gibraltar mira con su boca a España.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 15 Feb 2011 12:03

EFEMERIDES DIA 15 DE FEBRERO:

Una Real Orden de esta fecha, del año 1.722, comunicaba al Director General del Ejército, Marqués de Leda, y al inspector de Batallones de Marina, D. José de Vicaría, que la antigüedad que debía disfrutar el Cuerpo de Infantería de Marina,

era la inmediata a la del Regimiento de la Corona, antes mar de Nápoles; esta antigüedad se fijó en principio en 1.530, pero en época posterior se acreditó documentalmente que esta fecha era errónea y que la verdadera era la de 1.537, antigüedad que quedó definitivamente refrendada por un Real Decreto del Rey D. Juan Carlos I en 10-07-1.978.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 16 Feb 2011 12:07

EFEMERIDES DIA 16 DE FEBRERO:

Con esta fecha del año 1.893, “por la imperiosa necesidad de introducir todas las posibles economías en los servicios accesorios a la Armada, a fin de disponer de lo sobrante para acrecentar el sostenimiento de las Fuerzas Navales”, se promulgaba la nueva reforma del Cuerpo de Infantería de Marina de D. Pascual Cervera.

En los párrafos de su introducción se decía: “Ni la Marina, en cuya historia ocupa un lugar tan preeminente su gloriosa Infantería de Marina, había de contemplar sin pena general, su desaparición, ni aún siquiera la separación de un Cuerpo cuyas banderas constituyen para ella un tesoro de honor, de tradiciones y recuerdos...”.

=====